

AVANT-PROPOS

Cet ouvrage rentre dans le cadre des travaux de l’Institut du tourisme Côte d’Azur (ITCA), créé en 2021, dont un des objectifs majeurs est de fédérer, structurer, valoriser et communiquer sur une recherche collective et ambitieuse dans le champ du tourisme au sein d’Université Côté d’Azur et sur le territoire azuréen, pris dans son acception large, incluant le Moyen et le Haut Pays, la principauté de Monaco, la Ligurie ainsi qu’une grande partie du littoral varois. Les auteurs sont majoritairement des enseignants-chercheurs d’Université Côte d’Azur, géographes, historiens, historiens de l’art, anthropologue, linguiste, économiste, etc., réfléchissant à cette activité et à ses conséquences sur le territoire azuréen d’une manière synchrone et diachronique. Cet ouvrage témoigne donc de la vitalité des recherches transversales sur le tourisme au sein de notre université. Il tisse également des liens avec d’autres acteurs de la recherche dans ce domaine, avec lesquels nous sommes liés et que nous avons sollicités pour proposer le bilan le plus actualisé possible des connaissances sur la Côte d’Azur, spectaculairement renouvelées ces deux dernières décennies. Citons parmi ces auteurs ou autrices extérieurs à Université Côte d’Azur ceux de la Mission Nice Patrimoine Mondial, qui a permis l’inscription de « Nice, la ville de la villégiature d’hiver de riviera » sur la liste du patrimoine mondial de l’humanité de l’Unesco en 2021 et a largement stimulé la réflexion sur la notion de riviera. Citons aussi de jeunes docteures, qui ont récemment apporté leur pierre à l’édifice de la connaissance au travers de thèses remarquées, ainsi qu’un collègue italien. Citons encore des praticiens attentifs à l’évolution du tourisme azuréen, travaillant pour des institutions azuréennes, et des professionnels locaux. Citons pour terminer le Centre d’étude et d’histoire du tourisme de la Côte d’Azur et de la Méditerranée (CEHTAM), créé en 2004, qui a accompli, avec peu de moyens, un travail remarquable. Ce livre collectif rend hommage à

Alain Callais qui nous a quittés en 2021 et qui fut à l'origine de cette association. Les pistes de recherche qu'il ouvre se voudraient le prolongement des études pluridisciplinaires menées par le CEHTAM. Enfin nous remercions sincèrement Pascal Brunello, cartographe et ingénieur d'études au laboratoire LIENSs (université de La Rochelle) pour les cartes qu'il a eu la gentillesse de produire pour cet ouvrage.